























atau hubungan tidak harmonis, maka reaksi anak akan cenderung memahami bahwa perceraian bukan menjadi tekanan bagi mereka. Tetapi, jika sebelumnya dalam keluarganya mempunyai ikatan yang harmonis maka perceraian akan menjadi tekanan yang sangat besar bagi anak.

Masalah yang dihadapi anak dari pasangan bercerai mengarah pada kondisi psikologis, perceraian dapat membuat kondisi mental anak sangat tertekan, sering gelisah dan stres. Hal-hal tersebut tentu akan mempengaruhi perkembangan anak didalam kehidupan sosialnya baik dalam lingkup sekolah maupun masyarakat. Dalam kasus seperti ini biasanya akan menyebabkan perilaku menyimpang bagi anak. Akibatnya anak dari pasangan bercerai akan membuat mereka salah pergaulan, mengkonsumsi narkoba, prestasi menurun dan sulit bersosialisasi dengan masyarakat sekitar.

Konflik psikologis anak sebenarnya dimulai dari sebelum perceraian terjadi. Konflik yang sering terjadi sebelum bercerai bisa jadi menjadi tekanan tersendiri oleh anak, pertengkaran yang kadang kala melibatkan anak dianggap menjadi sebuah konflik yang berat bagi anak. Dalam kasus ini dampak negatif dari perceraian terhadap anak lebih kecil dibandingkan apabila kedua

































dengan problematika yang ia hadapi, semakin besar masalah yang melanda dirinya semakin besar pula usahanya untuk menyelesaikannya.

Disini strategi perempuan termasuk kedalam sebuah usaha untuk mencapai target, yaitu menghadapi problematika kehidupan pasca perceraian dan menyelesaikannya. Problematika yang dimaksud adalah dalam hal perekonomian, peran ganda, hak asuh anak, dan penyesuaian seksualitas. Dapat dilihat bagaimana usaha perempuan dalam menghadapi berbagai permasalahannya pasca perceraian. Karena tindakan ini mengarah pada usaha individu beserta usahanya maka perempuan maka ada keterkaitan dengan analisa Weber mengenai tindakan sosial.

Dalam tindakan yang dilakukan oleh perempuan pasca bercerai masuk dalam kategori *Zwerk Rasional*. Dalam tindakan ini aktor tidak hanya sekedar menilai cara yang terbaik untuk mencapai tujuannya tetapi juga menentukan nilai dari tujuan itu sendiri. Dapat dilihat ketika perempuan melakukan usaha-usaha untuk melakukan strategi ketika mereka keluar dari lingkup rumah tangganya. Tindakan yang dilakukan perempuan pasca bercerai masih seputar tentang usahanya untuk membuat kehidupannya kembali bermakna meskipun tanpa adanya suami yang sebelumnya menjadi partner hidupnya.











peran yang berbeda pula, dengan perbedaan tersebut kemudian munculah kelengkapan antara laki-laki dan perempuan.

Jika menganalisa teori feminisme radikal dengan topik penelitian yang berfokus pada strategi perempuan dalam mengatasi problematika kehidupan pasca bercerai, memang lebih mengarah pada usaha perempuan dalam menjalankan perannya sebagai *single parent* yang merupakan konsekuensi dengan keputusan yang diambil. Dalam kasus perceraian ini banyak dilakukan oleh perempuan sebagai penggugat. Hal ini menjadi anggapan bahwa perempuan mempunyai kekuasaan yang mereka anggap dapat melebihi posisi laki-laki. Mereka terkesan tidak lagi membutuhkan sosok laki-laki. Dengan mereka mengambil keputusan yang dirasa sebuah solusi, adalah sebuah bukti bahwa perempuan mempunyai alasan yang dirasa masuk akal dengan keputusannya. Misalnya ketika laki-laki meminta poligami atau terjadi perselingkuhan ini menjadikan perempuan memilih menjadi seorang “janda” daripada bertahan dengan laki-laki yang tidak setia.

Setelah perempuan melepaskan kontak biologisnya dengan laki-laki maka ia akan berhadapan dengan pekerjaan yang harus ia lakukan sendiri pula. Dalam kasus ini jika perempuan sebagai subjek penentu keputusan agaknya ia tidak akan kebingungan dengan strategi apa yang akan mereka lakukan. Perempuan merasa dirinya sedang menjalankan peran baru yang baru saja ia ciptakan



sendiri, artinya ia mungkin saja merasa lebih baik dengan peran baru ini daripada ketika ia masih menjadi istri dari laki-laki.

Tekanan yang ia dapatkan selama masih dalam lingkup keluarga juga dapat menjadikan ia keluar dari ranahnya. Terlepas dari itu perempuan yang memilih untuk mengakhiri hubungan rumah tangganya adalah tipe perempuan yang dapat meruntuhkan sisi maskulinitas laki-laki. Ia merasa bahwa semua kehendak yang ia inginkan dapat terwujud dengan semua keputusan yang ia ambil.

Keterkaitan teori feminisme radikal dengan topik penelitian ini adalah kuasa perempuan dalam menentukan keputusan yaitu menggugat cerai. Tekanan yang mereka hadapi selama pernikahan merupakan alasan mereka untuk memilih menjadi *single parent*. Kenyataannya perempuan yang melepaskan dirinya dari laki-laki justru mendapatkan kebahagiaan. Mereka mempunyai anggapan bahwa pernikahan yang mereka jalani bukan merupakan sumber kebahagiaan mereka. Hal ini berkesinambungan dengan pembahasan feminisme radikal yang mengatakan bahwa keluarga merupakan sebuah institusi yang menindas bagi perempuan